



Revisan embajadores y autoridades de México flujos migratorios procedentes de Centroamérica

Las acciones que impulsa México para enfrentar el fenómeno migratorio procedente de Centroamérica y que afectan a diversos países, fueron analizadas por representantes diplomáticos y autoridades de ese país el pasado 28 y 29 de marzo en Tapachula, Chiapas.

Continúa página 2



Romeo Ruiz Armento,
Embajador de México
en Guatemala.

Visita del presidente de México a Guatemala ratifica la amistad con este país

La próxima visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Guatemala el 5 y 6 de mayo ratifica la importancia que México da a las relaciones con este país, principal frontera sur y destino de sus exportaciones con Centroamérica.

El encuentro con el presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei Falla, será la oportunidad para ratificar la buena relación y revisar temas de interés común en materia migratoria, económica y de cooperación, en el marco del Plan de Desarrollo Integral (PDI) que impulsa México junto a la comunidad internacional.

Existen muchos temas, sin embargo, algunos de ellos se han atendido a lo largo de los encuentros sostenidos entre ambos Jefes de Estado, quienes tienen coincidencia en rubros como resolver, desde el origen, las causas que impulsan a las personas a migrar de manera irregular.

Continúa página 3

Dejan guatemaltecos 70 millones de dólares en México por turismo en 2021



Continúa página 4

Guatemala: Primera escala del Presidente Andrés Manuel López Obrador por Centroamérica



Continúa página 4

Realizan conversatorio sobre Ley Olimpia



Continúa página 6



Avanza integración aduanera entre México y Guatemala

La integración aduanera entre México y Guatemala dio un nuevo paso con la entrada en vigor del Acuerdo de Asistencia Administrativa Mutua e Intercambio de Información en Asuntos Aduaneros el pasado 17 de febrero. Con él, se avanza en la lucha contra la defraudación y el contrabando, facilita el comercio y permite operaciones conjuntas de despacho de mercancías al sistematizar los procesos.

El acuerdo, gestionado entre la Superintendencia de Administración Tributaria de Guatemala y la Agencia Nacional de Aduanas de México, permite agilizar las operaciones de los exportadores tanto en México como en Guatemala.

Es importante destacar que este Acuerdo es fruto de los esfuerzos de ambos países para impulsar la integración comercial y crear oportunidades de desarrollo y bienestar. 🌱



Aduana de Tecún Umán, Departamento de San Marcos, Guatemala..

Revisan embajadores y autoridades de México flujos migratorios procedentes de Centroamérica

Sigue de página 1

Los asistentes coincidieron en enfrentar el fenómeno de manera integral, atendiendo las causas desde su origen, para lo cual México trabaja en ese sentido, dijo la directora de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Laura Elena Carrillo Cubillas.

“Lo que estamos haciendo también es darle un gran ejemplo a todo el mundo de cómo se debe trabajar en equipo para resolver la situación migratoria y para generar desarrollo en la región”, agregó la funcionaria durante el encuentro.

El Embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento, por su parte, consideró que es necesario hacer un reordenamiento internacional y mayor voluntad política para cambiar las estrategias de desarrollo, que permitan resolver de fondo el problema de migración.



Embajadores de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento (izquierda); en Belice, Martha Zamarrípa Rivas (centro), y la Directora de AMEXCID, Laura Elena Carrillo (derecha)

La reunión, a la que también asistieron los embajadores de México en Belice, Martha Zamarrípa Rivas; de El Salvador, Ricardo Cantú Garza, y de Honduras, David Jiménez, se realizó en la 36ª Zona Militar de Tapachula, Chiapas, México.

Un punto importante que se discutió fue el impacto que han tenido los programas "Sembrando Vida" y "Jóvenes Construyendo el Futuro", en Honduras y El Salvador, que promueve México para revertir las causas que motivan la emigración.

El Embajador en Honduras, David Jiménez, reconoció el trabajo realizado por AMEXCID, mientras que el Embajador en El Salvador, Ricardo Cantú Garza, calificó como acertadas las políticas en materia de migración que implementa el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 🌱



Asistentes al encuentro sobre temas fronterizos.

MÉXICO

EMBAJADA EN GUATEMALA



Visita del Presidente de México a Guatemala ratifica la amistad con este país



Romeo Ruiz Armento,
Embajador de México
en Guatemala.

Sigue de página 1

Para México, Guatemala tiene una importancia especial, pues además de ser la puerta de acceso al Istmo Centroamericano, también es el principal destino de sus inversiones en la región, como lo muestra el hecho de que en 2021 fue la segunda fuente de Inversión Extranjera Directa en este país.

Ésta será la cuarta ocasión en que se reúnan ambos mandatarios, luego del encuentro en la 17ª Cumbre Mundial de los Premios Nobel de la Paz en Mérida, Yucatán, México; la visita de Estado a México en mayo de 2021; y, la asistencia en la VI Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en septiembre del mismo año.

Estoy seguro que la visita dejará resultados positivos, que irán más allá de los acuerdos formales, donde prevalecerá la amistad y la confianza que han quedado latentes en diferentes formas, como la suscripción de más de 40 acuerdos bilaterales.

Que Guatemala sea la primera escala de la visita del Presidente López Obrador por esta región, refleja el interés por consolidar la relación entre ambas naciones.

Algunos de los temas que podrían estar presentes en la agenda están el análisis para abrir un nuevo consulado mexicano, la interconexión ferroviaria, la agilización de trámites aduaneros y la apertura de nuevos cruces fronterizos, que permitan colocar la relación bilateral a los retos que representa el siglo XXI. 🌎



Fachada principal de la Embajada de México en Guatemala.

Amplían Acuerdo de Cooperación Técnica de Mesoamérica sin Hambre en Guatemala

La Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) ampliaron por dos años más el *Acuerdo de Cooperación para la Seguridad Alimentaria de Mesoamérica Sin Hambre en Guatemala*.

El programa, que opera desde 2015 y estará hasta 2024, ha erogado 1.5 millones de dólares en fortalecer marcos institucionales que garanticen la seguridad alimentaria y nutricional de la población, así como diseñar políticas públicas por una vida digna de la población rural más vulnerable.

Durante 2021, el programa trabajó con el Frente Parlamentario contra el Hambre, la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional, así como con los ministerios de Agricultura, Ganadería y Alimentación, Educación, Cultura y Deportes de Guatemala.

El acuerdo fue suscrito por los directores de AMEXCID de Ejecución de Proyectos en el Exterior, Gloria Sandoval, y de Desarrollo Social Humano y Sustentable, José Alfredo Galván, junto con el representante de FAO Guatemala, Ricardo Rapallo, y el oficial para Mesoamérica Sin Hambre, Alfredo Mayén.

Mesoamérica sin Hambre es una iniciativa conjunta de México y la FAO que además se implementa en Belice, Colombia, Costa Rica, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Panamá y la República Dominicana. 🌎



De izquierda a derecha: Oficial de Programa para Mesoamérica sin Hambre AMEXCID-FAO, Alfredo Mayén; Ministro de la Embajada de México en Guatemala, Abel Escartín; Directora de Ejecución de Proyectos en el Exterior de AMEXCID, Gloria Sandoval; Representante de FAO-Guatemala, Ricardo Rapallo; Director de Desarrollo Social, Humano y Sustentable de AMEXCID, José Alfredo Galván, y el Agregado de Cooperación de la Embajada de México en Guatemala, Mario Obana.



Guatemala: Primera escala del Presidente Andrés Manuel López Obrador por Centroamérica

Sigue de página 1

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, realizará en mayo próximo su primera visita a Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice y Cuba, en la que además de reunirse con sus homólogos buscará dar un nuevo impulso a las relaciones, a partir de la revisión de una agenda común y la suscripción de acuerdos.

Durante la gira, programada entre el 5 y 9 de mayo próximo, el mandatario mexicano estará acompañado de integrantes de su gabinete, entre los que se encontrará el canciller Marcelo Ebrard, con el fin de promover una nueva era en las relaciones con estas naciones e institucionalizar los acuerdos a los que se lleguen.

En su estancia en Guatemala, López Obrador se reunirá con el presidente Alejandro Giammattei Falla, con quien revisarán diversos temas, sobre todo en materia de cooperación, que buscan dinamizar la histórica relación que existe entre ambos Estados.

Entre los temas que podrían revisar están el Plan de Desarrollo Integral (PDI), que impulsa México junto con la comunidad internacional, y que busca promover el desarrollo de la región, a partir de un mayor desempeño económico, inversiones y generación de empleos, entre otras cosas.

Si bien, el Ejecutivo mexicano suscribirá acuerdos en cada país que visite, en todos prevalecerá el compromiso por

fortalecer la cooperación, el respeto y el buen entendimiento, en beneficio de las relaciones.

México y Guatemala no sólo comparten cerca de mil kilómetros de frontera, además existen importantes lazos culturales que están presentes desde la época precolombina y que se han fortalecido durante la independencia y posteriormente con el establecimiento de relaciones diplomáticas en 1848.

Este será el cuarto viaje al extranjero del presidente López Obrador, tras su visita a Estados Unidos en julio de 2020, donde se reunió con el entonces presidente Donald Trump; su estancia en Naciones Unidas en noviembre del mismo año; y su participación en la Cumbre de Líderes de América del Norte en Washington en 2021.



Presidentes de Guatemala, Alejandro Giammattei Falla, y de México, Andrés Manuel López Obrador.

Dejan guatemaltecos en México 70 millones de dólares por turismo en 2021

Sigue de página 1

México registró ingresos por 69 millones 995 mil dólares de turistas guatemaltecos que visitaron ese país en 2021, un alza de 81.5% respecto al año anterior y marcó el inicio de la recuperación de ese sector entre los dos países tras la pandemia de Covid-19, afirmó la Secretaría de Turismo de México.

Luego de un encuentro entre el Embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento, con el titular de la cartera, Miguel Torruco Marqués, en el que analizaron la manera de fortalecer este sector en los próximos años, se informó que en 2021 llegaron a México, vía aérea, 62 mil 395 turistas de Guatemala, un incremento de 60.5% respecto a 2020.



Embajador Romeo Ruiz Armento y el Secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués.



Embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento, con autoridades de la Secretaría de Turismo de México.

Ruiz Armento y Torruco Marqués reconocieron que esta actividad ha comenzado a recuperarse, luego de los efectos ocasionados por la pandemia.

En 2019, llegaron de Guatemala a México 160 mil 166 turistas por vía aérea, cifra que se contrajo 75.7% durante 2020.

Datos de la Official Airlines Guide (OAG) prevén que en 2022 esta actividad crezca de manera importante, ya que se tienen programados 370 mil 627 asientos de avión de Guatemala a México.

Las principales aerolíneas que operaron entre México y Guatemala en 2021 fueron Aeroméxico, Volaris y Transportes Aéreos Guatemaltecos (TAG Airlines), que representaron 97% de la oferta, entre enero y diciembre de 2021.



Conmemoran 216 Aniversario del natalicio de Benito Juárez

Con motivo del 216 Aniversario del natalicio de Presidente Benito Juárez, también llamado Benemérito de las Américas, la Embajada de México en Guatemala realizó un homenaje y colocó una ofrenda floral en el monumento en su honor en la Plaza México, ubicada en una de las principales avenidas de esta capital.



Monumento Benito Juárez.



Placa que hace referencia a la tierra de Guelatao, México.

La Plaza, inaugurada el 21 de marzo de 1970 y que tiene como punto central una estatua de 4.5 metros de altura del prohombre, entre sus particularidades destaca un depósito que contiene un puñado de tierra de San Pablo Guelatao, Oaxaca, lugar de nacimiento de Juárez en 1806.

Participa México en Día Internacional de la Francofonía

México, como observador de la Organización Internacional de la Francofonía, a través de su Embajada en Guatemala, participó en diversas actividades impulsadas en el marco de su Día Internacional.

Entre las actividades promovidas, en coordinación con la legación francesa, fue su participación en la recepción realizada en la Alianza Francesa, donde se instaló un stand de la editorial Fondo de Cultura Económica (FCE) y el chef mexicano-guatemalteco Alex Quintana preparó bocadillos, en los que buscó plasmar una fusión entre la gastronomía mexicana y las naciones francófonas como Francia, Marruecos, Líbano y Haití.



Presencia de México en el Día Internacional de la Francofonía.

Presentan en el Instituto Cultural de México libro: La luz del silencio

El libro *La luz del silencio*, de la escritora mexicana-guatemalteca Adriana Lozano García, que aborda su resiliencia a partir de un problema de sordera con el que ha aprendido a vivir, fue presentado el pasado 24 de marzo en el Instituto Cultural de México de esta representación diplomática.

El acto contó con la participación del Coordinador para América Latina de la Red Global MX, Juan Pablo Zorrilla, y la presidenta del Capítulo Guatemala, Verónica Sotres, quienes calificaron a Lozano García como destacada escritora, quien además fue ganadora del Premio Nacional de Narrativa Infantil 2018, otorgado por el Ministerio de Cultura y Deportes.



Participantes en la presentación del libro.

Lozano García (1977) es originaria del estado mexicano de San Luis Potosí y radica en Guatemala desde hace dos décadas. Ha publicado 13 libros entre ensayos, novelas, literatura infantil y poesía. Su más reciente trabajo busca ayudar con su experiencia a personas que viven situaciones similares, a fin de alcanzar la felicidad.

Presenta Embajada poesía feminista



Presentación del libro.

Como parte de las actividades por el Día Internacional de la Mujer, el Instituto Cultural de México de la Embajada en Guatemala fue sede de la presentación del libro *Zapatos chinos*:

poesía feminista para descalzarse del patriarcado, de la escritora y vate guatemalteca Guisela López, que incluye una antología "con una marcada intención de dotar a la poesía de fuerza transformadora, de trascender la forma lírica para convertirse en motor de la conciencia".

López comentó que el título de su libro obedece a la costumbre que se tuvo en China hasta principios del siglo XX, de vendar los pies de las niñas para limitar su crecimiento con fines estéticos y sociales. En este sentido, la figura metafórica de los pies vendados busca reflejar las limitaciones que ha tenido la mujer en la historia.



Exalta Embajada de México en Guatemala presencia de las mujeres en su Día Internacional



Integrantes de esta Representación en el Día Internacional de la Mujer.

La Embajada de México en Guatemala exaltó el pasado 8 de marzo el papel de las mujeres en el marco de su Día Internacional y ratificó su compromiso por la equidad, igualdad y respeto para quienes laboran en esta legación.

En 1975, durante el Año Internacional de la Mujer, Naciones Unidas conmemoró por primera vez el Día Internacional de la Mujer y, dos años más tarde, la Asamblea General de las Naciones Unidas formalizó la fecha, pese a que su primera celebración fue en 28 de febrero de 1909. 🌸

Realiza Embajada conversatorio sobre Ley Olimpia

Sigue de página 1

A fin de combatir la violencia cibernética contra las mujeres y avanzar en sus derechos, la Embajada de México en Guatemala realizó el conversatorio "Ley Olimpia, para sancionar la violencia digital", en el que participaron académicos, autoridades locales y la Organización de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito.

El encuentro, realizado el 15 de marzo pasado, contó con la intervención de Olimpia Coral Melo Cruz, inspiradora de la legislación y quien expuso la violencia que enfrentó de su ex pareja, lo que motivó un movimiento en defensa de sus derechos en el central estado de Puebla, que posteriormente llegó al Congreso y concluyó con una ley.



Participantes en el conversatorio "Ley Olimpia, para sancionar violencia digital".



Intervención de la encargada de temas de género, Flor Díaz.

Durante el conversatorio, también se proyectó el documental "La culpa no es mía". Estuvo presente en el diálogo, la presidenta de Tribunal de Sentencia Penal de Delitos de Femicidio en Chimaltenango, Guatemala, Verónica de León, y el Jefe de la Unidad Informática de la Policía Nacional Civil, Merfín González.

La Ley Olimpia, aprobada en México en 2019 y que establece penas de tres a seis años de cárcel, sanciona la divulgación de imágenes de contenido sexual, en las diferentes plataformas digitales, sin consentimiento de los involucrados, además de incluir actos de acoso, hostigamiento, amenazas, insultos, mensajes de odio, vulneración de datos o información privada realizados mediante el uso de esa tecnologías.

La responsable de temas de género de la representación mexicana en Guatemala, Flor Díaz, reiteró el compromiso de México por visibilizar estos delitos y trabajar por una sociedad con equidad de género, compromiso que también ratifica el Embajador Romeo Ruiz Armento. 🌸



Analizan Violencia de Género en II Foro Mujeres en México y Guatemala

El Instituto Cultural de México en esta representación realizó su Segundo foro "Mujeres en México y Guatemala. Violencia de Género", en el que participaron académicas de ambos países.

Durante la reunión, que se realizó de manera virtual, se tuvo como primer tema "Mujeres y niñas en contextos de violencia: pericial antropológica en Chiapas", expuesto por las académicas de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, Virginia Ivonne Sánchez, y del Colegio de San Luis A.C., Elizabeth del Carmen Suárez.

El segundo panel fue "Mujeres indígenas y su derecho de acceder a la información pública", analizado por la pedagoga de origen maya kaqchikel, Carmen Azucena Chutá Perén, titular de la Unidad de Información Pública de la Defensoría de la Mujer Indígena de Guatemala.

La disertación "Políticas públicas y violencia feminicida en la frontera sur de México y Guatemala", fue la tercera exposición, a cargo de la académica de la Universidad Autónoma de Chiapas, Dulce Karol Ramírez López, para luego cerrar el foro con "Propuestas de prevención para eliminar la violencia contra las mujeres", expuesto por la directora del Instituto Universitario de la Mujer de la Universidad de San Carlos de Guatemala, Vilma Karina Rodas Recinos.

Entre las reflexiones emanadas del encuentro se destacó la necesidad de conocer más la temática, sus evidencias, requerimientos y oportunidades, con el fin de promover acciones que erradiquen la violencia contra mujeres y niñas.

Se hizo hincapié en la necesidad de atender la violencia estructural desde todos los frentes: gobierno, sociedad civil, organismos internacionales y entorno personal, para asegurar una mejor calidad de vida para las mujeres y las niñas.

Si quieres volver a escuchar las presentaciones visita: <https://youtu.be/XzcUdiPhHrk>



Reconocen el papel de la mujer política en Guatemala

Con el fin de reconocer el papel de la mujer guatemalteca, y en el marco de la Política Exterior Feminista que impulsa México y su Embajada en Guatemala, a través de su Instituto Cultural, el Tribunal Supremo Electoral reconoció a destacadas políticas de este país, como parte de las actividades por el Día Internacional de la Mujer.

En el evento, realizado en el Auditorio "Luis Cardoza y Aragón", la directora del Instituto Cultural de México, Dolores Repetto, ratificó el compromiso del Embajador Romeo Ruiz Armento para apoyar e impulsar el papel de las mujeres en la sociedad, desde una perspectiva de equidad y en todos los planos sociales.

El presidente del Tribunal Supremo Electoral, Ranulfo Rafael Rojas Cetina, por su parte, recordó la importancia de considerar en su justa dimensión el papel de las mujeres en las sociedades y recordó diversos momentos que han enfrentado para que se les reconozca su lugar en la historia y la sociedad.



Durante la reunión, en el que fueron reconocidas 16 destacadas mujeres de Guatemala y la comunidad internacional, entre las que se encontraban 9 alcaldesas, 5 Embajadoras acreditadas en este país y una magistrada de la Corte de Constitucionalidad, los asistentes agradecieron el apoyo que da esta Legación para visibilizar el papel de la mujer y sus derechos.

La consejera política de la Embajada de México, Jazmín Amezcua, fue una de las galardonadas por su destacado papel en el posicionamiento de esta agenda, que forma parte de la Política Exterior de México.





Familia Chun: Tres generaciones fabricando marimbas en Guatemala



Señor Chun explicando la resonancia de los tubos

Identificar ¿cuál es el tono? que da un tubo de resonancia en una marimba, parece fácil, pero su fabricación lleva un proceso que por tres generaciones la familia Chun Alba ha venido perfeccionando desde la selección de las maderas, hasta su corte y ensamblaje exacto para ofrecer la sonoridad perfecta.



Tubos de resonancia.



Moldes de los tubos de resonancia.

Edy Chun, nieto de Wenceslao Chun, el primero de la familia en iniciar este oficio, narró al Boletín de la Embajada de México en Guatemala que la construcción de este instrumento no sólo representa hacer un dispositivo musical, también es mantener una tradición que por siglos ha identificado a Guatemala, donde fue declarada "Símbolo patrio" en 1999.

La marimba, cuyos orígenes se remontan entre los siglos XVI y XVII, es un instrumento musical con amplia presencia en el sureste de México y Guatemala (además del resto de Centroamérica y parte de Colombia), que en la actualidad representa un puente cultural entre los dos países donde su interpretación es parte del panorama cotidiano.

En su taller, en el municipio de Mixco, colindante con Ciudad de Guatemala, Chun recordó que su abuelo tocaba en un grupo musical en el restaurante El Zócalo, Zona 1, cuando en 1934 el presidente Jorge Ubico los escuchó y por decreto presidencial les cambió el nombre a *Alma de Guatemala*, agrupación que aun sigue tocando en diversos eventos.

Para la familia Chun construir una marimba lleva un proceso de unos dos meses y puede alcanzar un precio de 6,500 dólares, dependiendo de los acabados que quieran.

Algunas de las marimbas de orquesta que ha construido son para las autoridades de Amatitlán, la Contraloría, Colegio Don Bosco, Santa Rosa de Lima y Escuela de Arte de Parainfo, mientras que algunas de ellas se han hecho para músicos de Honduras, Belice, Nueva York y Miami, en Estados Unidos. 🌍



Reparación de Marimba "Florecita Chinaultense.



Fábrica de marimbas en Mixco.

Homenajean a mujeres destacadas en diferente ámbitos



Recibe Dama mexicana, Aída Cárcamo.

Palabras de la Magistrada María Eugenia Morales de Sierra.

En el marco de las actividades del Día Internacional de la Mujer, el Seminario de Cultura Mexicana-Corresponsalía Guatemala y el Instituto Cultural de México de la Embajada, homenajearon a la Magistrada María Eugenia Morales de Sierra y a la presidente de la Asociación de Damas Mexicanas residentes en Guatemala, Aída Cárcamo. 🌸



Festeja Ejército y Fuerza Aérea de México 109 años de institucionalización

Con una exposición fotográfica y un acto ceremonial, la Agregaduría Militar y Aérea de la Embajada de México en Guatemala conmemoró el 109 Aniversario de la creación de esa institución.

La muestra titulada “Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, la Gran Fuerza de México” incluyó 36 imágenes en las que se expusieron algunas de las actividades que realizan las fuerzas armadas en el país en los planos de educación, servicio a la sociedad, apoyo en situaciones de desastre y seguridad.



Recorrido por la exposición fotográfica.



Asistentes a exposición fotográfica
“Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, la Gran Fuerza de México”

El acto fue encabezado por el Agregado Militar y Aéreo Adjunto de la Embajada de México, coronel Héctor Maldonado, quien acompañado de agregados de otros países, cuerpo diplomático y autoridades locales, conocieron parte del trabajo que realizan las fuerzas armadas mexicanas.

El Ejército Mexicano tiene como fecha de nacimiento el 19 de febrero de 1913, en el XXII Congreso Constitucional Libre, Independiente y Soberano del Estado de Coahuila, luego de desconocer al general Victoriano Huerta y dar facultades a Venustiano Carranza, Gobernador del Estado, para crear una fuerza armada y restablecer el orden constitucional.

Días después, el 26 de marzo fue proclamado el Plan de Guadalupe, documento que le dio nombre al “Ejército Constitucionalista” y tras la Constitución de 1917 adoptó los nombres de Ejército Nacional Federal y Permanente y más tarde Ejército Mexicano. 🇲🇽



El Agregado Militar y Aéreo Adjunto de la Embajada de México en Guatemala, coronel Héctor Maldonado Zepeda, visitó la Escuela Politécnica de Guatemala, donde además de conocer las instalaciones e historia de ese recinto del Ejército de Guatemala, se reunió con sus directivos. 🇲🇽



Una delegación de la Secretaría de Defensa Nacional de México participó en la XXII Junta de Comandantes Fronterizos México–Guatemala que se realizó entre el 8 y el 11 de marzo pasados.

Durante la reunión se destacó el fortalecimiento de la colaboración y cooperación de las autoridades de ambos países destacadas en las zonas fronterizas. 🇲🇽



Autoridades de las Agregadurías, Militar y Aérea, así como Naval Adjuntos de esta Representación, participaron en la Ceremonia de inauguración del Décimo Octavo Curso Básico de Inteligencia Internacional e Interinstitucional, en la Escuela de Inteligencia del Estado Mayor de la Defensa Nacional de Guatemala. 🇲🇽

MÉXICO
EMBAJADA EN GUATEMALA



Orgullo Mexicano

"Soy tierra "

Por Friducha Cárdenas.
Poesía Mexicana

*!Tierra Linda me vio nacer!
en el viento libre me ayudó a
crecer,
llena de lucha y honor
a toda hora grita ! Libertad ! y
amor.*

*Entre Mayas y Aztecas nació
En un cielo con horizontes sin fin
crecí.*

*¡Oh tierra mía! Te extraño harto,
sin ti, no soy feliz!
Hoy me encuentro lejos de ti,
siendo tan infeliz.*

*¡Bendita tierra solo tú, sabes de
dónde vengo!,
respetaré la bandera que tengo
Haciendo honor y gloria a los tres
colores
llevan gravada la sangre y el
sudor de los hombres.*

*Luchadores en las batallas
ardientes
Convirtiéndose en nuestro héroes
valientes.*

*Su sangre yace en las cálidas
tumbas con flores
Sus nombres consagrados en
nuestras mentes tales altares.*

*¡A ti te quiero tierra mía!
Incluso, estando en esta lejanía
ante el enemigo mi vida por ti,
daría,
Por salvar tu honor y nombre,
de cada hijo mexicano, sea mujer
u hombre.*

*Orgullosos nahuas heredados
por ancianos
fortaleza que nos une siempre
como hermanos.*

*¡Tierra mía! deja de llorar así,
cuando yo muera no me
dejarán aquí,
mi último deseo será volver allí
A mi México lindo y querido
donde yo nació.*

*¡oh mi deidad Quetzalcóatl a ti
toda la gloria!
Llevo tu altar en mi corazón
lleno de victoria.*

*Soy la hija de Coatlicue,
madre de la tierra
La fertilidad, el sol, la luna y la
guerra.*

*Las creencias ancestrales,
reintegro en absoluto,
a deidades omnipotentes,
rindo tributo,
mi pueblo Oaxacaquense lo
proclama impoluto,
transmitido a nuestros hijos
tierra mía, como recluto.*

*Cada pedacito de mí ser, se
afana,
En contar mi historia en esta
poesía.*

*Soy raza de bronce, piel de
maíz humana,
¡Con orgullo, grito mi canto:
soy mujer mexicana!
De la Tierra del mezcal y del
árbol sagrado de Tule
Pueblo mágico Oaxacaquense,
tus raíces,
susurro sigilosamente,
Con suspiro y fervor
serán mi legado,
aferradamente
A mi hermosa tierra
mexicana,
y a mi bandera errante.*



Soy Delia Cárdenas ¡Esta es mi historia!

Nací bajo un cielo estrellado junto a las palmeras y la brisa marítima, costeña soy y gracias a mis ancestros doy. Pertenezco a la costa chica del espléndido estado de Oaxaca, municipio de Villa de Tututepec de Melchor Ocampo, que significa "Cerro del Pájaro", de tototl: "pájaro" y Tepetl: "cerro", unos 800 kilómetros al sureste de la Ciudad de México entre Acapulco y Huatulco, en la Región Costa.

Por motivos personales de mi tierra mexicana salí y jamás he de olvidarme de ella. La llevo en mi mente y corazón, en cada átomo de mi piel canela de costeña, conservo ese olor a tule, sabor a sal, maguay, maíz y mezcal.

Esta tierra bella del quetzal me albergó y en ella mis frutos recibí, pero mi tronco retiene las raíces oaxaqueñas. De a poco me fui adaptado a las costumbres y tradiciones de este país de la eterna primavera; no voy a negar que al principio fue difícil, pero tuve relación con personas maravillosas e integré un nuevo mundo.

Tengo tres hijos nacidos en Guatemala, quienes se sienten orgullosos de sus orígenes. Aunque estamos literalmente cerca México, en Guatemala existen algunas diferencias en aspectos culinarios, patrióticos y modismos, entre otros.

Doy un agradecimiento especial a la Universidad Autónoma de San Carlos de Guatemala que me abrió las puertas en el departamento de Letras de la Facultad de Humanidades, donde actualmente soy docente de literatura y poesía.

Al pasar de los años, tuve la oportunidad de encontrar a la comunidad mexicana que radica acá, me integré a la asociación de damas mexicanas residentes en Guatemala, las cuales su misión es apoyar a la niñez guatemalteca en el ámbito educativo.

Esta etapa fue importante para mí ya que tuve ese acercamiento con mujeres mexicanas de distintos estados, con quienes comparto actividades de la asociación y personales.

Estoy fuera de casa y cada vez que escucho del folclor de mi país, hasta del polémico fútbol, mi corazón se agita abruptamente.

Para un mexicano solo hay un bendito suelo iluminado por las máximas estrellas del cielo, obviamente y a mucha honra es nuestro México lindo y querido, tierra de seres humanos cálidos, distinguidos por su alegría y su solidaridad, amigables, generosos y hospitalarios, orgullosos de ser mexicanos, que destacan las maravillas de su tierra con ímpetu e identidad propia. 🌎

SECCIÓN CONSULAR

Conmutador: (502) 2420-3433/3434

Correo electrónico:
apublicogua@sre.gob.mx

Protección a mexicanos: (502) 5555-1266
(Solo para mexicanos en caso de
emergencia)

EMBAJADA DE MÉXICO EN GUATEMALA

Dirección: 2ª Avenida 7-57, zona 10,
Guatemala Apartado Postal 1455

Conmutador: (502) 2420-3400

Fax: (502) 2420-3410

Correo electrónico:
embguatemala@sre.gob.mx